



## **Controles de lectura**

*Abril Guadalupe de la Cruz Thomas*

*Parcial 3*

*Interculturalidad y Salud I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruíz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*Primer semestre grupo "B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas, a 17 de noviembre de 2023*

Interculturalidad y salud: ①

Dr. Sergio

Abril

**Sistemas de atención a la salud** 24/oct/23

Se empieza o empieza por decir que en un sistema de Salud, se podrán definir políticas de salud o políticas de servicio dependiendo del nivel y/o sector /subsistema en el que se quiera actuar. Existen varios modelos de sistemas de salud y de que en el fenómeno de atención de salud pueden participar múltiples elementos, siempre se manifiesta la participación del Estado en alguna medida. Actualmente la salud se considera un derecho de todo de depresión económica, pero interesados en aplicar una nueva política sanitaria para el logro de la meta de salud para todos, muchos países realizan reajustes de sus políticas sanitarias y buscan afanosamente mecanismos que le permitan incorporar la nueva concepción de salud pública, disminuir los costos de salud y enfrentar la transición epidemiológica. El gasto mundial en salud y por ende las posibilidades de asignación equivocada, desperdicio y distribución desigual de los recursos. En 1990 el gasto público y privado en servicios de salud, en todo el mundo, alcanzó un total aproximado de \$1,7 millones, esta cifra equivale al 8% del producto mundial total, casi el 90% de este monto corresponde al gasto en los países de alto ingreso, lo que supone un promedio del producto mundial total. La situación económica mundial ha empeorado desde que en 1977 se proclamaron los objetivos de salud para todos. El brutal aumento de los precios del petróleo en 1979 redujo las tasas de crecimiento económico y muchos países en desarrollo tuvieron que aplicar dolorosas políticas de reajuste. En 1979 redujo las tasas de crecimiento económico

Estrella

Interculturalidad y salud ②

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Abril

Teoría de sistemas

31/oct/23

Es un sistema, un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin. En caso de los sistemas de salud, López Austin, los define como un conjunto de articulaciones de representaciones y creencias, con las que cada pueblo interpreta la salud, enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. Lo que determina sus formas de prevenir y/o curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. Así, es como de esta manera cada sistema médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y la enfermedad, una explicación sobre la causa de las enfermedades, una clasificación de estas, procedimientos para diagnosticar los, tratarlos y mecanismos para prevenirlos. Este modelo sistémico aporta elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes, agrupa de una manera natural y conceptual, lo que facilita visualizar las diferentes interrelaciones, además apoya la comparación entre los sistemas lo que posibilita el enriquecimiento intercultural, una articulación complementaria integrativa y por supuesto el posicionamiento de cada sistema. En algunas ocasiones el concepto de sistema y modelo se utilizan para significar lo mismo. El modelo médico lo entendemos como una construcción teórica desarrollada por el que estudia un conjunto de elementos (que pueden ser un sistema o no), a partir de rasgos estructurales. Ahora bien, la medicina alopática, se presenta como un

Estrella

Interculturalidad y Salud ③  
 - Sistema médico convencional: la  
 Integración de la medicina convencio-06  
 nal y no convencional.

Dr. Sergio  
 Illescas Ruiz  
 Abril  
 1 oct / 23

Es común escuchar "medicina alternativa y complementaria" o "Mac", hace referencia a una de las muchas denominaciones que reciben las diversas prácticas médicas que no son comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a la práctica médica tradicional / convencional. Las medicinas alternativas complementarias son un cúmulo de prácticas heterogéneas; abarcan desde opciones bien fundamentadas sobre pruebas científicas hasta otras que escapan a cualquier explicación científica plausible. Este tipo de medicina se conoce como medicina alopática, término en el que «ALO» significa diferente y «PÁTICA» hace referencia a la enfermedad. Así que, la medicina convencional se basa en el conocimiento científico del cuerpo y utiliza tratamientos que se han demostrado eficaces científicamente. El principio fundamental de la terapia alopática es el «atacar» los procesos morbosos con terapias que no guardan relación con la afección tratada. Por lo contrario, la medicina «homeopática» se basa en tratamientos considerados similares a («homeo») los síntomas a tratar, en el convencimiento de que el cuerpo acabará con la enfermedad respondiendo al remedio utilizado. La medicina «naturópata» confía, obviamente, en los tratamientos naturales en su forma de plantearse el tratamiento y la curación. El interés por la medicina alternativa y complementaria (Mac) y su uso han experimentado un increíble aumento en los últimos años. Por lo que respecta a la popularidad de los tratamientos

Estrella

Dr. Sergio J

Jimenez Ruiz

Interculturalidad y salud

Sistema médico tradicional:  
 medicina tradicional indígena:  
 efectividad a prueba.

noviembre 13.

La medicina tradicional es una parte de la cosmovisión indígena y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de las plantas medicinales que los pueblos autóctonos han resguardado como un importante activo de incalculable valor para el fortalecimiento y preservación de su identidad. En diferentes ocasiones, esta medicina tradicional indígena ha representado la única opción de prevención y curación de enfermedades para los habitantes de las comunidades originarias; esto se debe principalmente a la exclusión y a la pobreza extrema en la que viven, así como por la carencia de servicios de salud que los gobiernos no han podido garantizar. Durante la colonización española, a quienes practicaban la medicina tradicional se les llamaba brujos y eran juzgados por la santa inquisición; aun después de tantas décadas, en la actualidad, los promotores de la salud indígena continúan siendo perseguidos y violentados en sus derechos. La medicina tradicional indígena es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el término "medicina tradicional", ya que el conocimiento que envuelve es transmitido de generación en generación sus métodos de sanación involucran la espiritualidad por dos razones; por una parte, todavía que tiene como presupuesto que el que cura es el creador y el médico solo es un canal entre este y el paciente, por otra parte, ya que dichos métodos están diseñados para el espíritu.

#### Referencias:

1. Fresno Chávez, caridad (1996). Sistemas de atención de salud (1). Revista cubana de salud pública.
2. Dirección general de planeación y desarrollo en salud DGPLADES (S.F.) los sistemas de atención a la salud, una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas. Secretaria de salud.
3. Integración de la medicina convencional y no convencional. DAVID L. KATZ, MD, MPH, FACPM, recuperado el 13 de noviembre de 2023.
4. La Medicina Indígena: un sistema de salud, Sara König, recuperado el 13 de noviembre de 2023